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Poniente
La consejera visita las obras
de la carretera de Ventorros

LOJA

El Ayuntamiento sustituirá los
540 puntos de alumbrado pú-
blico por otros de LED con una
inversión de 574.000 euros

VILLANUEVA MESÍA

Los trabajos han estado paralizados
durante un año y ya se han retomado 

En la comarca ya se está proceciendo a sumi-
nistrar la primera dosis de la vacuna a estos
sectores. En poco tiempo se ampliará el seg-
mento de edades que reciban la inyección

Llega la vacuna para los mayores
de 80 años y los trabajadores del
servicio de ayuda a domicilio 

Un Carnaval sin máscara
pero con mascarillas

Foto: miraquetediga.com



RUBÉN NÚÑEZ DÍAZ

Cada día entiendo menos el mundo que me rodea… el
otro día me enteraba -seguramente igual que tú- de
que Cristina Cifuentes ha sido absuelta en el caso
máster. Nada más allá si nadie hubiera resultado cul-
pable, fuera por falta de pruebas o por otro motivo.
Pero cuando los jueces consideran probado que la
acusada, ahora absuelta, y cito textualmente del ex-
tracto del fallo del tribunal, «no realizó examen, ni
trabajo, ni ninguna otra actuación merecedora de cal-
ificación»… pues qué quieres que te diga… que no lo
entiendo. Y no lo entiendo porque sí ha habido con-
denados: tres años de prisión para la que fuera as-
esora de la Comunidad de Madrid, María Teresa Feito,
y un año y seis meses para Cecilia Rosado, que en el
juicio reconoció ser la autora material de la falsifi-
cación. 

Con todo el respeto a las decisiones judiciales, que sus
motivos tendrán -ni yo he estado en el juicio, ni en-
tiendo de estos asuntos-, lo cierto es que un fallo así
da una imagen a la ciudadanía de impunidad de la
clase política. Pasa continuamente: las absoluciones
en juicios a políticos están a la orden del día en todas
las instancias, desde las más altas hasta las locales. Y
no se trata de que haya que dar sentencias ejemplar-
izantes porque sí, sino que es difícilmente compren-
sible que en un caso en el que hay una persona que
claramente resulta beneficiada, y así lo afirman
quienes han juzgado el caso, esa persona quede libre
de todo cargo. Ahora el partido (en este caso, el Par-
tido Popular) sacará pecho y pedirá que los demás

A ver si yo lo he
entendido…

partidos rectifiquen, y tras esta sentencia están en su
derecho a hacerlo.

Pensemos en un juicio político -que no de un tribu-
nal- que está de rabiosa actualidad: el segundo «im-
peachment» a Donald Trump; a pesar de las pruebas
documentadas en sus publicaciones en redes sociales,
que pretendían incitar a la rebelión a sus partidarios,
y a pesar de los siete «díscolos» del partido Republi-
cano que votaron a favor de condenar al ya expresi-
dente de Estados Unidos, no se han reunido los dos
tercios de partidarios necesarios para sacar adelante
ese juicio político. El actual presidente, Joe Biden, de-
claraba en este sentido que «la democracia es frágil,
que siempre debe ser defendida y siempre debemos
estar atentos». Lo único que se ha conseguido es dar
alas a Trump, que ahora se ve con fuerzas para con-
tinuar su camino, si no dentro del Grand Old Party,
fundando un nuevo partido en el que sus numerosos
seguidores se puedan ver representados. Al tiempo.

Volviendo a nuestro país, y a nuestra propia comu-
nidad autónoma,me acuerdo del caso de los ERE, en
el que altos cargos -puestos políticos, esto es, cargos
designados como «de confianza» o, para que me en-
tiendas, puestos «a dedo»- han sido condenados a
penas de cárcel, mientras que los políticos que iban
en listas electorales -te lo digo así para que también
me entiendas- han tenido sentencias de inhabil-
itación para cargo público durante periodos concre-
tos, pero tampoco han tenido condenas de prisión.
Repito lo de antes, ahora como lo cantó Manolo Es-
cobar: «no entiendo ni sé de leyes», pero desde fuera
resulta difícil de entender. 

Y esto me lleva a la reflexión, que al final es lo que pre-
tendo, que el cerebro trabaje: ¿hasta qué punto existe
realmente la presunción de inocencia de la que siem-
pre se hace gala cuando se habla de justicia? ¿Estamos
realmente preparados para no «prejuzgar» a otros
cuando nos enteramos de algo que, presuntamente,
han hecho? ¿Podemos razonar con conocimiento de
causa ante el conocimiento de unos hechos, aunque
no tengamos el conocimiento de todo lo que rodea el
caso? ¿Estamos capacitados para actuar como jurado
en un juicio, o nuestros propios prejuicios nos llevan
a emitir nuestra sentencia previamente?

Si estamos viendo el fútbol, sabemos más que el árbi-

tro y que el entrenador sobre las decisiones que
toman; si estamos viendo la tele, oyendo la radio o
leyendo el periódico -sea en papel o en una edición
online-, sabemos más que los periodistas que nos
están contando las noticias; si estamos viendo un con-
curso, sabemos más que los encargados de puntuar a
los concursantes; si nos enteramos de lo que hace al-
guien a quien conocemos -o igual ni siquiera conoce-
mos-, nos vemos autorizados para calificar su acción
con criterios morales desde una posición de presunta
superioridad que, seamos realistas, nadie con la sufi-
ciente competencia para ello nos ha otorgado. Sim-
plemente somos así: lo que nosotros pensamos o
creemos es la verdad absoluta, y hacemos gala de ello.

Y en este continuo mar de dudas actual tenemos esa
nueva pandemia: la de los epidemiólogos sin título,
los médicos y enfermeros que solo han pisado un cen-
tro de salud como usuarios, la de los periodistas sin
fuentes ni interés por contrastar la información, la de
los jueces sin toga, la de los expertos en todo, la de los
«cuñaos», ya que se ha puesto tan de moda la califi-
cación. A la duda precisamente le dedicaba el poeta
alemán Bertol Brecht unos versos que decían algo así
como «Qué difícil fue ver que aquello era así y no de
otra forma». No te fíes de quien tiene respuesta para
todo, porque nadie sabe de todo; y no te fíes de quien
reflexiona sobre cualquier tema hasta que éste tiene
respuesta que, por supuesto, no ha alcanzado él, pero
cuando tú ya la conoces, él te la da como si fuera su
gran descubrimiento.

A medida que cumplo años, y ya llevo unos pocos, me
doy cuenta de que soy más ignorante. De que muchas
de mis dudas no obtienen respuesta por mucho que
me empeñe en buscarla. De que por más que lea, que
me informe o que me instruya, lo único que consigo
es que aparezcan nuevas dudas y nuevas preguntas.
De que los que se muestran más seguros de todo gen-
eralmente lo están por su propia ignorancia. De que,
al menos, los años me hacen ver a estos últimos venir,
aunque todavía se me escapan algunos, más de los que
yo quisiera. De que tengo un tiempo determinado y no
más para hacer lo que realmente me apetece, y de que
no vale la pena desperdiciarlo en discusiones o causas
perdidas, o en compañías con las que no me siento
bien. Y de que mi opinión, por mucho que salga en un
periódico, es mía y solo mía, y no tienes por qué com-
partirla. Y lo respeto.
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LA MIRADA DE ULISES

TERESA T.
RODRÍGUEZ

Resulta extremadamente triste mirar al mar en estos
días. Ese mar es el Mediterráneo, la ruta migratoria
más letal del planeta, y así comienza La enfermedad
llamada tristeza, de Franco Berardi, Bifo. 
Me temo, Sr. Berardi, se nos acumulan las patologías
del sufrimiento. Pensaba el otro día en el impresion-
ante contraste que ofrecían varios titulares. Por un
lado, “Madrid, destino de jóvenes franceses para salir
de fiesta”. No son solo las reuniones nocturnas. Tam-
bién es pasar el día. Lo reflejaba así euronews:
“Madrid, el oasis de ocio de la juventud francesa”. 
La Sra. Ayuso podrá decir que es inquina contra la
capital de España, pero son cabeceras de prensa ex-

Cerrado por
Coronavirus…
Viru-lencia 6

tranjera, como este otro: Madrid, “la capital europea
con menos restricciones por la Covid-19, es perfecta
para pasar el día de fiesta”.

¿Quiénes son esos jóvenes que se desplazan a Madrid
de turismo y fiesta, en mitad de una pandemia? Es una
obviedad decir que La Sra. Ayuso no se ha quejado por
eso y que dinero tienen, como también que no pueden
ser los mismos jóvenes que señalaba este otro titular
francés del mismo día: “colas interminables de estu-
diantes en Francia, esperando para recibir ayuda ali-
mentaria”.

Se ve que en Francia también hay prensa hostil a su
capital; ejemplo de lo peligroso que es variar el acon-
tecimiento y ofrecer la visión desfigurada de la reali-
dad. Ahí está, sin embargo, la debilidad por eximir del
pecado al dinero, obviándolo del relato y de la parte
social. Es así, ¿verdad, Sra. Ayuso? Tampoco es que
adorne demasiado sus interlocuciones neoliberales:
ve coches de lujo aparcados en la Cañada Real y
afirma, sin más, que allí no pagan la luz porque no les
da la gana. Frase estilosa que recuerda a esta otra de
Le Pen (padre): “Adoro a los norteafricanos, pero su
lugar está en el Magreb”

Por si todavía quedara alguna duda, son estudiantes,
sí, en plural, muchos, demasiados. Los jóvenes parisi-
nos de las colas, que han perdido sus trabajos tempo-
rales e infra-empleos por la pandemia, viven
atrapados ahora mismo en la angustiosa disyuntiva
de pagar el alquiler o comer, haciendo esos otros mal-
abares diarios para afrontar el resto de los gastos
mensuales, como luz, agua o internet. No, estos no

salvarían la hostelería, ni una Navidad, ni les regalan
sus másteres o sus grados, no.
La gente joven está aplastada por la soledad, la depre-
sión y la ignorancia, según Berardi. Generación de la
soledad, los llama. Los observa, cuando nadan o
toman el sol inocentemente, en la costa donde el autor
pasa sus vacaciones. “La gente joven no quiere saber
qué está pasando. Ellos únicamente saben que el in-
fierno se está extendiendo y está engullendo su vida.
A veces creo que se lo merecen. Pero sé que la igno-
rancia no es un defecto, la miseria moral no es su
culpa, es una enfermedad”. 

Me temo, Sr. Berardi, no son los únicos que la pade-
cen. Nos equivocamos, si pensamos que la pobreza o
la desigualdad que estamos viendo son solo un dato
puntual, suscitado por la pandemia. “Los desposeídos
por la economía de la deuda”, como los llama Laz-
zarato, ya estaban aquí antes. Su condición existencial
siempre es la misma para el neoliberalismo: la de ser
responsables y culpables de su propia suerte. El ne-
oliberal, Sr. Berardi, no tiene conciencia ética de las
erosiones y las pérdidas acumuladas por los hombres
avasallados.

…Esa enfermedad llamada tristeza, dice... Ponto no
habrá amapolas, se puede leer en un poema de Joan
Margarit. Eliminadas como las malas hierbas, van
despareciendo de los campos... Detener de una vez
por todas el sentido de las palabras, eso es lo que
quiere el terror. 

… No sé yo, Sr. Berardi, ¿y dice usted que solo es al
mirar al mar?
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Almendros en flor en tiempos de pandemia

MIRAQUETEDIGA.COM

Tengamos o no pandemia los almendros florecen entre los meses de febrero y marzo y con este resurgir de vida entramos en los prolegómenos de la primavera. Esta
estación en sinónimo de alegría y fuerza. Con la llegada de la primavera cambiamos el chip melancólico que nos dejan los meses umbríos del invierno y encaramos la
luminosidad y colorido del florecer de una nueva estación. Los rayos de sol salen también en forma de vacunas. Las tan esperadas vacunas que ya están suministrándose
masivamente en la comarca. Hoy han empezado los mayores de 80 años y también lo han hecho las trabajadoras del servicio de ayuda a domicilio. Pronto se ampliará
el rango de vacunación y con él, probablemente, la tranquilidad de la inmunidad contra el coronavirus.
Sea como fuere la naturaleza sigue su curso y la belleza de los almendros en flor otorga una estampa preciosa. Eso no cambiará, tengamos o no pandemia. O quizá sí,
porque el cambio climático en el que también estamos inmersos por culpa de todos puede alterar el orden natural de las cosas. Pero ese es otro debate, vamos a combatir
primero al bicho y luego ya veremos.
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Con la llegada de febrero nues-
tra comarca se viste de color,
ilusión, desparpajo y fiesta con
la celebración del carnaval.
Todos los años menos este, en
el que la pandemia ha obligado,
como con el resto de activida-
des, a reducir los contactos so-
ciales y por ende suprimir
desfiles, pasacalles, concursos
de agrupaciones y ensayos.
Cabe recordar que el carnaval
fue de las pocas fiestas que se
pudieron celebrar con norma-
lidad el año pasado en nuestra
comarca. El confinamiento do-
miciliario llegó apenas unos
días después de guardar los
disfraces en el ropero y ya in-
mersos en plena Cuaresma.
Para este año la cosa es bien
distinta. Hemos querido cono-
cer como se está celebrando el
Carnaval o como está previsto
que se celebre en algunos de los
pueblos del Poniente.

Programa de TV en Loja

En Loja, uno de los lugares
donde esta fiesta se vive más
intensamente y durante más
días, ya veníamos prevenidos
desde hace meses de la suspen-
sión del concurso de agrupa-
ciones. La imposibilidad de
unir al grupo para los ensayos
ya hacía imposible organizar
un concurso que además es-
taba muy condicionado por la
reducción de aforo que tendría
el Centro Cívico. Era razonable
poner un paréntesis de prácti-
camente todo. Así lo explicó la
concejala de Fiestas, Rocío
Ortiz, “sabemos de la impor-
tancia de esta fiesta en Loja
pero hay que ser conscientes
de que es momento de ser res-
ponsables y por eso hemos su-
primido todo lo que conlleve
incumplir el distanciamiento
social”. A pesar de ello, la con-
cejala adelantó que se ha reali-
zado desde el Ayuntamiento la
presentación del tradicional
cartel anunciador y la publica-
ción de la revista oficial con la
participación de las agrupacio-
nes lojeñas. 
Por su parte, el presidente de la
Asociación Lojeña de Carnaval,
ALC, Antonio Cáceres, también
se mostraba partidario de sus-
pender las actividades. “Éste

Algunas actividades. Mientras que en Húetor Tájar se ha suspen-
dido totalmente, en Salar, Loja o Montefrío por ejemplo se han orga-
nizado algunas propuestas cumpliendo la normativa sanitaria

año se nos va a quedar la espi-
nita clavada de poder disfrutar
de otro Carnaval, pero estoy

El Carnaval en la comarca hace un
paréntesis para volver con más fuerza

Se fomenta que la
gente se disfrace en
casa y comparta fotos

MANOLO
ÉCIJA

seguro de que, a todos los gru-
pos les va a venir bien para
tomar aliento, retomar fuerzas
y volver en el 2022 con más
ganas y fuerza que nunca”. 
Como continúa Cáceres, “en
Loja tenemos uno de los mejo-
res carnavales de Andalucía,
tenemos una historia que nos
avala y un presente que lo cer-
tifica. Somos de los pueblos
que más agrupaciones aportan
a su carnaval. Y estoy seguro
que, en grupos femeninos no
hay quien nos gane. Esto dice
mucho del Carnaval que tene-
mos en Loja”. 
Una de las actividades que está
resultando más participativa es

Programa de Loja TV “El Pitorreo”, donde se realizan tertulias, debates y varias secciones relacionadas con el carnaval. Foto: Red.

el programa de Loja TV “El Pi-
torreo”, que organiza la ALC y
en el que se están llevando a
cabo tertulias con autores, di-
rectores y músicos de los gru-
pos para conocer desde dentro
como se organiza un grupo
hasta que lo vemos en el con-
curso. Este espacio además in-
corpora entrevistas con
autores de Cádiz, vídeos que
grabaron los grupos de Loja
durante el confinamiento, opi-
niones de carnavaleros ilustres
de la ciudad y la interpretación
de antiguas letrillas de la mano
de José María Fúster, junto a
otras muchas secciones.

Suspensión total en Húetor 

En Húetor a diferencia de otros
pueblos donde existe la tradi-
ción de concurso de agrupacio-
nes, el Carnaval se caracteriza
por los pasacalles y concurso
de disfraces. Son eventos muy
esperados y multitudinarios
por lo que hay que evitar por
todos los medios que la gente

salga a la calle y se propaguen
los contagios. Por este motivo,
como nos explica Mayka
Gómez, técnica del Área de
Cultura, “estuvimos viendo dis-
tintas opciones, pero creo que
la más razonable y sensata era
suspender los concursos de
disfraces para que la gente se
quedara en casa”. Como sucede
todos los años, “los grupos de
disfraces no solo se reúnen el
día que salen a la calle, sino va-
rios días antes para confeccio-
nar su traje, por lo que ya
estaba provocando las reunio-
nes de varias personas”, algo
que no es posible con las res-
tricciones actuales. 

Colegio de Salar

En el CEIP Ecoescuela La Inma-
culada de Salar es donde se
concentrarán las actividades
de Carnaval de este año en el
pueblo. Además de las diferen-
tes actividades relacionadas
con nuestra cultura andaluza
que cada ciclo tiene programa-

das a lo largo de la semana del
22 al 25 de febrero; el día 25 ce-
lebrarán  el carnaval y el día de
Andalucía, siguiendo las mis-
mas medidas de seguridad lle-
vadas a cabo hasta ahora. De
este modo, para esta fiesta de
la semana que viene,  los alum-
nos/as  que lo deseen podrán ir
disfrazados al colegio y con-
cursar para obtener los pre-
mios en liza, en la que se
valorará la gracia con la que se
represente  y escenifique el
personaje motivo de disfraz.
También se invita a celebrarlo
en familia, con una invitación
a participar enviando un vídeo
del alumno disfrazado  y de la
familia  cantando cualquier co-
plilla, estribillo, soniquete…
de carnavales de Salar de cual-
quier época. Los vídeos podrán
enviarse a los correspondien-
tes tutores  hasta el día 24 de
febrero. Se subirán a la página
de facebook  “lasmilyunale-
tras” para que se puedan ver y
votarlos. Los tres vídeos más
votados recibirán un premio
otorgado por las Concejalías de
Educación y Cultura del Ayun-
tamiento de Salar. 
Esta actividad, también se ex-
tiende para la celebración del
Día de Andalucía, donde los
alumnos y sus familias podrán
enviar un vídeo del alumno
de la familia recitando un
poema o  narrando  cualquier
pasaje de cualquier obra de
autor andaluz.

En casa en Montefrío

La concejalía de Fiestas del
Ayuntamiento de Montefrío
quiere mantener vivo el espí-
ritu de esta fiesta, y ha organi-
zado el que será el primer
‘Carnaval en casa’ que se cele-
bra en el municipio, gracias a
un concurso de disfraces en el
que se elegirán a los mejores
disfraces tanto individuales
como colectivos.
Así, durante esta semana, los
montefrieños han podido en-
viar sus mejores fotos disfraza-
dos con sus datos de contacto
y sus imágenes disfrazados.
Además, y para evitar contac-
tos innecesarios debido a la
pandemia de COVID-19, el
Ayuntamiento ha pedido a los
vecinos que se fotografíen en
sus lugares de residencia, en
vez de en la calle, y únicamente
con aquellas personas con las
que convivan habitualmente.
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Llega a la comarca la vacunación a los mayores
de 80 años y trabajadores de ayuda a domicilio

La campaña de vacunación
contra el covid19 continúa in-
tensamente en la comarca. Si
bien hace unas semanas lle-
gaba la segunda dosis de la va-
cuna a las residencias, ahora lo
está haciendo con los mayores
de 80 años, las auxiliares de
ayuda a domicilio y determina-
dos profesionales relacionados
con la salud. Quizá la más espe-
rada era la primera dosis para
los mayores de 80 años, sector
que ha sido más azotado por la
pandemia. Este nuevo grupo de
vacunación recibirán las dosis
de Pfizer y está conformado
por cerca 56.500 personas en
la provincia de Granada, unos
diez mil en el Poniente Grana-

Una lojeña mayor de 80 años recibe la primera dosis de la vacuna. Foto: Inés Cobos.

En la jornada de ayer comenzó la inyección de la primera dosis de la vacuna a este colectivo tan vulnerable y
unos días antes a las profesionales que atiende a mayores en sus domicilios. Pronto se ampliará la vacunación

MANOLO ÉCIJA
COMARCA

En los próximos días se
irá incrementado la va-
cunación en otros seg-
mentos de edad

dino. Este colectivo está en el
grupo 5 dentro del programa y
está siendo citado por orden
de edad (de mayor a menor)
por el Servicio Andaluz de
Salud (SAS) para programarle
la primera dosis en el punto de
vacunación que le corresponda
en cada pueblo.

Esperanza en los mayores

Esta vacunación masiva está
provocando un halo de espe-
ranza entre la población de
toda la comarca. Basta con ver
la satisfacción con la que los
mayores acuden a los centros
de salud a recibir su dosis y que
les dará la tranquilidad de la
inmunidad una vez recibida la
segunda inyección. Esto se
completará con la vacunación
a colectivos que tienen una im-
plicación directa en el servicio
público. Además de los mayo-
res, ya están vacunándose, en
este caso desplazándose a Gra-
nada, las trabajadoras del ser-

vicio de ayuda a domicilio y en
breve la recibirán los policías,
bomberos y miembros de Pro-
tección Civil de la comarca. Las
dosis de Pfizer y Moderna, es
decir, las que se han hecho con
RNA mensajero, van destina-
das a los mayores de 80 años y
los otros grupos que se han
acordado esta semana. Estos
grupos son los de 79 a 70 años,
de 69 a 60 años y los menores
de 60 años con condiciones de
riesgo alto para padecer enfer-
medad grave por Covid19. Los
enfermos crónicos serán defi-
nidos próximamente por la Po-
nencia de Programa y Registro
de Vacunaciones, en la que par-
ticipan diversas sociedades
médicas y científicas.
En cuanto a la vacuna de Astra-
Zeneca, la recibirán el nuevo
grupo que se ha establecido, el
de 55 a 45 años. Con estos via-
les también se va a completar
la vacunación de los profesio-
nales sanitarios pendientes.
Para pasar a estos grupos pri-

mero debe completarse la va-
cunación de los mayores de 80
años, un grupo que aún no ha
comenzado a inmunizarse en
la mitad de las comunidades
autónomas.
Hay otra vacuna, la de la farma-
céutica Janssen, filial de la esta-
dounidense Johnson & Johnson,
pendiente de aprobación. Es
probable que esta vacuna, a una
dosis, vaya destinada al grupo
de 55 a 60. La intención es que
el proceso sea más rápido por
eso se opta a que la vacunación
se haga por edades y no por co-
lectivos. Se insiste en la idea de
administrar una única dosis
hasta los 55 para aquellos que
pasaron la enfermedad y tuvie-
ron una PCR o test de antígenos
positiva.

Abajo, dos trabajadoras del servicio de ayuda a domicilio que han recibido la primera dosis de la vacuna. Foto: Redacción.
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El recinto ferial de Huétor acoge
la vacunación de más de 300 
mayores de 80 años del Poniente 

Todos ellos habían 
recibido previamente
una llamada para 
confirmarles su cita 

Procedentes de los municipios de Huétor
Tájar, Salar, Moraleda y Villanueva Mesía

REDACCIÓN
COMARCA

Más de 300 personas mayores
de 80 años de los municipios de
Huétor Tájar, Salar, Moraleda
de Zafayona y Villanueva Mesía
han empezado hoy a vacunarse
frente a la COVID-19 en el re-
cinto ferial de Huétor Tájar, que
el Ayuntamiento de la localidad
ha cedido a la Consejería de
Salud para que lleve a cabo
estas vacunaciones masivas. 
La vacunación, organizada por
el Centro de Salud de Huétor
Tájar, se ha iniciado esta ma-
ñana en formato ‘autocovid’, es
decir, los vacunados han sido
inoculados dentro de sus pro-
pios vehículos por el personal
sanitario. Todos ellos habían
recibido previamente una lla-
mada para confirmarles su cita
previa, requisito fundamental
para poder recibir la ansiada
vacuna frente al coronavirus. 
El alcalde de Huétor Tájar, Fer-

nando Delgado, ha señalado
que la vacunación se ha des-
arrollado “con absoluta norma-
lidad”, y continuará durante
esta tarde y mañana viernes, en
horario de tarde, para todas las
personas que han sido citadas.
Delgado ha agradecido a todos
los vecinos de los municipios
de la Mancomunidad Ribera
Baja del Genil “su colaboración
para que todo esté saliendo a la
perfección, y esta vacunación
frente  a la COVID-19 se esté
desarrollando sin ningún tipo
de problemas, porque gracias a
ella nuestros mayores estarán
pronto protegidos con las dos
dosis y la vuelta a la normalidad
está un poco más cerca”. 
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La cubierta y la fachada del Convento de Santa Clara son
objeto de una remodelación por riesgo de derrumbe

El convento de Santa Clara en
Loja vuelve a ser protagonista
del trabajo de recuperación y
conservación del patrimonio
histórico-artístico, que atesora
la ciudad, y que se realiza con
el apoyo conjunto, tanto de ins-
tituciones públicas como pri-
vadas. Desde hace dos meses se
actúa, de manera urgente, en la
consolidación de la estructura
de la cubierta y el muro de la
fachada de la zona anexa a los
coros de la iglesia -donde se lo-
calizaba el torno de clausura-,
por peligro inminente de de-
rrumbe.
Se trataría de la segunda actua-
ción que se realiza en este in-
mueble religioso, que data del
siglo XV y cuenta con la decla-
ración de Bien de Interés Cul-
tural (BIC), promovida por el
Arzobispado de Granada con
un presupuesto de 150.594
euros, según informes técnicos
oficiales, y con la colaboración
del Ayuntamiento de Loja. 
Y así lo corroboró en su visita,
el alcalde de la ciudad, Joaquín
Camacho,  quien recalcó la
gestión que se realiza desde la
institución municipal para
“mantener y evitar que nues-
tros edificios más simbólicos
se sigan deteriorando”, como
es el caso de este convento de
clausura de los más importan-
tes de la provincia. Acompaña-
ron al regidor, el concejal de
Urbanismo, Joaquín Ordóñez,
y el arquitecto municipal Fran-
cisco Bohórquez.
Asimismo, recordó los dos mi-
llones de euros, invertidos
hace dos años, concedidos por
el Ministerio de Fomento, y
que se destinaron a la reforma
integral del templo religioso y
la techumbre del claustro.
“Una cantidad con la que se re-

habilitó y se puso en valor la
iglesia que ha sido visitada por
muchos lojeños, convertida en
una maravilla”, lo que corrobo-
ran los expertos, ya que asegu-
ran que “no existe un templo
con tanta riqueza y magnitud
pictórica”. 
Esta primera intervención de
rescate del patrimonio religioso
local continúa ahora con esta
segunda actuación, porque “el
convento es mucho más que los
arreglos realizados en el iglesia,
la espadaña y la cubiertas del
patio, por lo que tenemos que
seguir trabajando para conse-
guir reformarlo al 100%”, ma-
tizó el regidor lojeño.   
Y mencionó otras futuras in-
tervenciones de la mano de la
archidiócesis para recuperar
edificios tan significativos para
los lojeños como es la ermita
del Calvario. “Vamos a seguir
trabajando con el Arzobispado
para llegar un acuerdo y se
pueda rehabilitar el santuario”. 
En este sentido, el concejal de
Urbanismo, Joaquín Ordóñez,
se refería a la colaboración
entre lo público y privado y de
otras administraciones para
realizar obras de manteni-
miento del patrimonio local y
el casco histórico y ponía,
como ejemplo, la restauración

Se trataría de la segunda actuación que se realiza en este inmueble religioso, que data del siglo
XV y cuenta con la declaración de Bien de Interés Cultural, promovida por el Arzobispado
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Desde hace dos meses se actúa, de manera urgente, en la consolidación de la estructura de la cubierta y el muro de la fachada de
la zona anexa a los coros de la iglesia. Foto: Redacción.

La actual actuación
tiene un presupuesto
de 150.594 euros

del convento de Santa Clara.
“Creemos que en los últimos
años es la mayor y mejor obra
de recuperación histórica que
se ha hecho en nuestra ciudad”,
afirmó. En cuanto a futuras in-
versiones para finalizar los tra-
bajos de conservación de este
inmueble religioso, el respon-
sable habló de programas

como el 1,5% Cultural, fondos
europeos o de otras adminis-
traciones autonómicas y esta-
tales, que “tienen que ir
llegando para la recuperación
de estos edificios simbólicos y
también para viviendas de
nuestro conjunto histórico”.

Más ayudas

Sobre este último punto en
concreto, Ordóñez pedía más
ayudas de las administraciones
para la conservación de los edi-
ficios de las calles del entorno
urbano, dentro de los Bienes
de Interés Cultural o conjuntos
históricos. “En Loja casi todo la
población está dentro de este
marco de protección, por lo
que tienen que conceder sub-
venciones que ayuden a los
propietarios a conservar, arre-
glar y a hacer habitables estas
viviendas y también a los

Ayuntamientos que cuentan
con cascos históricos”, por lo
que “seguiremos trabajando e
incidiendo en la recuperación
de nuestro conjunto histórico
y de todas las enseñas históri-
cas de la ciudad”.  
Al término del recorrido por la
obra de las autoridades loca-
les, el arquitecto responsable
del proyecto, Antonio Santos,
detalló sobre el desarrollo de
los trabajos urbanísticos en el
número 18 de la calle Cuesta de
las Monjas que “se va a afian-
zar la estructura de la zona de
entrada al torno por el compás
del convento de clausura -que
estaba muy deteriorada-, y se

reformará el armazón de la cu-
bierta que estaba muy afec-
tada” a base de una armadura
de madera mediante pares, nu-
dillos y estribos. 
Paralelamente, y en un espacio
de 150 metros cuadrados, se
van a restituir los muros de
carga y el suelo del inmueble se
reforzará con una cimentación
de zanjas de hormigón ar-
mado”. Según informes técni-
cos, la finalidad es “evitar el
deslizamiento de la techumbre
hacia la vivienda, situada en el
compás, que se encuentra ha-
bitada”.  
Toda la actuación tiene un
plazo de ejecución de cinco
meses y, una vez concluidos los
trabajos quedarán dos plantas,
debajo de la cubierta consoli-
dada, que “habrá que rehabili-
tarla para darle un uso
posterior”, se extrae del docu-
mento.

Está previsto aumentar
la inversión con la apor-
tación del 1,5% cultural
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La consejera de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación
del Territorio, Marifrán Ca-
razo, acompañada por el al-
calde de Loja, Joaquín
Camacho, y el alcalde pedáneo
de Ventorros de San José, José
Antonio Arco, ha asistido al
inicio de las obras de mejora en
un tramo de 12 kilómetros de la
carretera A-4154 entre Loja y
Ventorros de San José, en la
provincia de Granada, un pro-
yecto que se desbloquea des-
pués de resolverse las
deficiencias detectadas en el
proyecto del anterior Gobierno
andaluz, que obligaron a para-
lizar las obras hace un año.
La Consejería de Fomento ad-
judicó esta obra a la UTE con-
formada por Ferrovial y UC10
Infraestructuras por
6.198.600 euros, contrato por
el que se presentaron más de
una treintena de ofertas. Cabe
recordar que, antes de la para-
lización de las obras, se habían
abonado dos millones de
euros, por lo que la inversión
que se inyectará en la mejora
de esta carretera autonómica
será superior a los ocho millo-
nes de euros. 
Marifrán Carazo ha destacado
el esfuerzo realizado para que
“en un año tan complicado se
hayan resuelto unos problemas
graves que impedían ejecutar
la obra y se haya redactado un
nuevo proyecto y adjudicado
unas obras claves para la me-
jora de las comunicaciones en
el Poniente de Granada”. La
consejera ha añadido que
ahora se retoma esta actuación
“con todas las garantías que, a
ojos de los técnicos, carecía el
anterior proyecto”.
La obra en la carretera A-4154
contempla el ensanche de la
carretera y la rehabilitación in-

La consejera visitó la cooperativa Los Gallombares de Ventorros,. Foto: Redacción.
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La consejera de Fomento, Marifran Carazo, junto a los alcaldes de Loja, Joaquín Camacho y Vento-
rros, José Antonio Arco, han visitado la actuación que se retoma tras más de un año de parón

La Junta inicia la mejora de la carretera entre Loja y
Ventorros de San José con 8,2 millones de inversión

tegral del firme entre los kiló-
metros 3+700 y 16+300, ade-
más de obras de drenaje,
señalización y balizamiento.
Por último, se proyecta un mi-
rador a la entrada de Vento-
rros de San José, con
cerramiento y vallado, además

de elementos de juego infantil
y gimnasia biosaludables. 
En el nuevo proyecto construc-
tivo se han resuelto las defi-
ciencias detectadas en el
anterior proyecto que obliga-
ron a paralizar las obras. Así,
se han incluido correcciones al

documento como un encaje
perfecto de la rasante para
adaptarla a la realidad exis-
tente. 

Visita a las cooperativas

Tras la visita la obra, la conse-
jera se ha desplazado a las co-
operativas agroalimentarias

Cerro Gordo y Gallombares,
que se verán beneficiadas con
la intervención en esta carre-
tera. Estas cooperativas se de-
dican a la elaboración de aceite
de oliva virgen extra de alta ca-
lidad y a la manipulación del
espárrago verde, respectiva-
mente y, una vez finalicen las
obras en la A-4154, gozarán de
mejores conexiones de cara a
la distribución de sus produc-
tos.  
La carretera A-4154 conecta el
municipio de Loja con los de
Zagra y Algarinejo hasta llegar
a Priego de Córdoba pasando
por la localidad de Ventorros
de San José y da servicio a la
zona norte de la comarca de
Poniente de Granada. El mal
estado del tramo entre Loja y
Ventorros condiciona la comu-
nicación en toda esa zona, por
lo que su mejora ha sido recla-
mada desde hace años por los
vecinos de estos municipios.
Además de la consejera y los
alcaldes, han acudido al co-
mienzo de las obras de la ca-
rretera Loja-Ventorros de San
José el director general de In-
fraestructuras, Enrique Cata-
lina, y el delegado territorial
de Fomento, Infraestructuras y
Ordenación del Territorio en
Granada, Antonio Granados.  

La consejera junto a los alcaldes de Loja
y Ventorros de San José y al concejal de
Urbanismo lojeño. Fotos: Redacción.



Se habilitará un espacio
para dar a conocer los
atractivos de la Sierra

10 PONIENTE FEBRERO 2021

LOJA

Se trata de un convenio con el Ayuntamiento y que servirá para la organización de
la prueba 'Abades Stone Race' y para poner en valor la Sierra de Loja 
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de Interpretación de “Casilla del Guardamontes”El Ayuntamiento y el club Mala
Cara han firmado un acuerdo
de colaboración para la gestión
de la conocida como 'Casilla
del Guardamontes' o, lo que es
lo mismo, El Centro de Inter-
pretación y Recepción de visi-
tantes de la Sierra de Loja, de
tal forma, que, a través de este
club deportivo, se pueda abrir
cada fin de semana, tres horas
tanto sábados como domin-
gos, de tal forma que sirva
como punto de recepción de
turistas y de información para
cualquiera de las actividades
que se pueden realizar en la
Sierra de Loja, incluyendo la
propia actividad que organiza
anualmente Mala Cara, como
es la conocida 'Abades Stone
Race'.
Como explicó el presidente del
club de atletismo, Antonio
García Morales, "el convenio
va a permitir al club contar con
unas instalaciones que nos van
a posibilitar desarrollar aquí
diferentes actividades, como la
organización de la prueba Aba-
des Stone Race  y otra serie de
actividades para el beneficio de
la sociedad lojeña, que nos per-
mitan poner en valor nuestra
Sierra". Además, estará abierta
la planta superior para poder
ofrecer información a los visi-
tantes sobre las posibilidades
que la Sierra ofrece, tanto para
el senderismo, carreras, para-
pente y todas las actividades
que se puedan llevar a cabo.
El presidente de Mala Cara
agradeció al Ayuntamiento la
confianza depositada en el
mismo para dicha gestión y se-
ñaló que "para nosotros es un
buen punto de partida, son ins-
talaciones que vamos a poder
disfrutar nosotros y todos los
visitantes".

Transformación del centro

Por su parte, el alcalde lojeño,
Joaquín Camacho, recordó la
transformación que se hizo en
su día "para convertir este
lugar en ruinas y que servia de
escombro, en un verdadero
Centro de recepción de visitan-
tes y de interpretación de
nuestra Sierra", dijo el regidor,
quien destacó que el convenio
con Mala Cara "pretende poner
en valor esta actuación".

Recordó los aproximadamente
600.000 euros que se han in-
vertido desde el Ayuntamiento
de Loja "no sólo en la adecua-
ción de esta Casilla del Guarda-
montes para su transforma-
ción, sino también en la ade-
cuación del parque periurbano
de Los Pinos anexo "en el que

El alcalde de Loja, Joaquín Camacho y el presidente del club de atletismo, Antonio García Morales, en el centro, durante la firma del
convenio en la Casilla de Guardamontes junto a ediles del Ayuntamiento y miembros del club deportivo. Foto: Redacción.

hemos recuperado un entorno
natural para el disfrute de
todos nuestros vecinos y que
sirve como nexo de unión de
este Centro de Interpretación".
Según Camacho, se trata de la
primera fase de una serie de
actuaciones que se quieren se-
guir llevando a cabo con la Sie-
rra como protagonista. "So-
mos conscientes de que nues-
tra Sierra tiene importantes
recursos y tenemos que saber
aprovecharlos", dijo alcalde,
motivo por el cual se está tra-
bajando para poner en valor
los senderos naturales que
tiene la misma, para recuperar
la actividad de la escalada, po-
tenciar el vuelo libre y el sen-
derismo.
"Por todo ello, se ha firmado
este convenio, para que esos
600.000 euros se pongan en
valor y tengan una repercusión
social, deportiva, turística y
económica" recalcó el alcalde
lojeño.

Recepción de turistas

Pero, pensando en el futuro,
insistió en que "la Casilla del
Guardamontes tiene que ser un
centro de recepción de turistas
del deporte activo". Por ello,
añadió que se está trabajando
para que se saque a concurso la
licitación y gestión del centro.
"Se está llevando a cabo un tra-
bajo de análisis de los criterios
y las bases de licitación y con-
versaciones con empresas del
sector para que nos asesoren
en ese pliego de condiciones".
Mientras tanto, se ha conside-
rado oportuno dar protago-
nismo a los clubes y, en este
caso, al club Mala Cara, "para
garantizar que, cuando las me-
didas sanitarias lo permitan,
este centro se pueda abrir tres
horas tanto el sábado como el
domingo".
Camacho se mostró agrade-
cido el trabajo a Mala Cara y al
área de Deportes, para poder
llegar a este acuerdo.

También se ha inver-
tido en el Parque Pe-
riurbano de Los Pinos

Se sacará a concurso la
licitación y gestión del
centro de interpreta-
ción para los visitantes

La prueba Abades Stone Race es una de las propuestas deportivas más importantes
de la ciudad y que pone en valor los atractivos de la Sierra lojeñas. Foto: Red.
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Se trabaja en la colocación de ventanas de este material que
mejorará las condiciones térmicas de los alumnos ante la nece-
saria apertura de ventanas para evitar contagios

El Ayuntamiento instala pantallas
de policarbonato en colegios para
mitigar el frío por la ventilación  

Cualquier medida es poca para
seguir evitando la aparición de
contagios masivos en las aulas
de los centros educativos de
Loja. Con esa idea, el Ayunta-
miento de Loja ha vuelto a in-
vertir fondos propios en la
mitigación del frío que alum-
nado y docentes pasan en clase
debido a la necesaria ventila-
ción natural de esos espacios.
Mejorar el funcionamiento de
la calefacción a la vez que se
abren las ventanas es el fin de la
instalación de placas de poli-
carbonato. 
El Ayuntamiento de Loja ha in-
vertido 3.500 euros en la com-
pra de 20 placas de seis metros
de longitud de este material
que le permitirá cubrir la tota-
lidad de las ventanas de los cen-
tros de Infantil y Primaria de la
ciudad y las pedanías. Estas
placas se sitúan en las ventanas
y cubren más de medio metro
de las mismas. Esto permite
que el frío no le llegue directa-
mente al alumno que está cerca
de las ventanas y facilita una
mejor eficiencia de la calefac-
ción. Este método es avalado
por diferentes estudios que
afirman permite seguir venti-
lando las aulas y mitigar la sen-
sación térmica que se siente. 
Esta medida se une a la puesta
en marcha del plan de empleo
local para la limpieza extra de
los centros educativos que su-
pone una inversión de 120.000
euros. Además se sigue con la
desinfección especial de los co-
legios a través de una empresa
local especializada. En cuanto a
la purificación del aire cabe re-
cordar la compra de aparatos

de filtros por valor de 18.000
euros y que junto a la aporta-
ción de algunas AMPAS han cu-
bierto todas las aulas de los
colegios del municipio. 
El CEIP Elena Martín Vivaldi,
centro que se mantiene sin po-
sitivos COVID desde el inicio
del curso, fue el centro elegido
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para presentar la colocación de
estas placas de policarbonato.
En el mismo, el concejal de
Educación, José Antonio
Gómez, afirmó que el Ayunta-
miento está en todo momento
pendiente de las necesidades
de los centros y aseguró que la
idea de colocación de estas pla-

cas surgió del coordinador de
Obras y Servicios. Gómez
afirmó que la medida se ha pro-
bado como efectiva ya que se
consigue depurar mejor el aire
de las clases y bajar los niveles
de CO2. “Los indicadores de los
dispositivos no se ven tanto en
rojo”, aseguró el concejal. 

La jefa de estudios de este cen-
tro lojeño, Eva Segura, agrade-
ció la colaboración del
Ayuntamiento y entiende que
estas placas, que se han insta-
lado en todas las aulas, permi-
tirá que el alumnado esté más a
gusto y no se quejen tanto.
También cree que es impor-
tante seguir con las ventanas
abiertas  a pesar que afirma que
los purificadores funcionan
perfectamente desde el primer
día. “Todo está como debe para
que nuestros niños sigan
sanos”, comentó la profesional.
Por último, el alcalde de Loja,
Joaquín Camacho, reconoció
que ante esta pandemia uno de
los principales retos era volver
con las clases presenciales. En
este caso quiso agradecer la
labor de los equipos directivos
de los centros educativos loje-
ños, afirmando que se han en-
frentado a este reto a veces con
pocas herramientas pero con
gran ilusión. También habló
del ejemplo que el alumnado
está dando consiguiendo que la
pandemia no sea tan grave en la
educación.
Camacho aseguró que ante este
ejemplo el Ayuntamiento no
tiene otro remedio que colabo-
rar con todo lo que esté en su
mano. “Trabajamos para solu-
cionar problemas dentro de
nuestras posibilidades”, co-
mentó. En concreto aseguró
que en esta semana estarán co-
locadas estas placas en todos
los colegios de la ciudad y las
pedanías con el fin de mitigar el
frío que aun nos queda que
pasar. “Esto es un trabajo de
equipo y nosotros seguimos
poniéndonos al servicio de los
centros para ayudar a que sigan
siendo seguros”, sentenció el
primer edil. 

El Ayuntamiento de Loja ha invertido 3.500 euros en la compra de 20 placas de seis metros de longitud de este material que le per-
mitirá cubrir la totalidad de las ventanas de los centros de Infantil y Primaria del municipio. Foto: Redacción.

La consejera de Fomento afirma que la estación
de autobuses  será una realidad esta legislatura

La consejera de Fomento de la
Junta de Andalucía, Marifran
Carazo, aprovechó su reciente
visita a la ciudad para avanzar
algunas informaciones sobre
otras inversiones pendientes
de su administración en el

municipio. Uno de esos prin-
cipales proyectos es sin duda
la construcción del intercam-
biador urbano o Estación Au-
tobuses del municipio. Cabe
recordar que hace más casi
dos años que la propia conse-

jera firmó un convenio de co-
laboración para avanzar en su
ejecución y se esperan nove-
dades al respecto. 
En ese sentido la responsable
de la administración autonó-
mica reconoció que se han

Los problemas jurídicos del suelo donde se ubicará ya se están
solucionando y mientras se trabaja en adelantar en su licitación

producido retrasos debido a
las gestiones jurídicas de ad-
quisición de los terrenos de El
Mantillo y que ahora se
avanza en conseguir su des-
bloqueo. Carazo aseguró que
el proyecto de estas depen-
dencias estará para este ve-
rano y que con ello se podría
comenzar con el proceso de
licitación de la obra. La conse-
jera llegó a afirmar que la Es-
tación de Autobuses de Loja
será una realidad en esta le-
gislatura de la Junta de Anda-
lucía, que acaba, en

condiciones normales, para
finales de 2022. 

Buena colaboración

La consejera afirmó que es
consciente de la necesidad
que existe de esta infraestruc-
tura para el municipio y que
por ello han apostado por
desbloquear dicha inversión.
Carazo insistió en la buena
colaboración entre adminis-
traciones añadiendo que en
política si se tiene voluntad
todo se pude conseguir.
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Aumentará la autonomía personal de estos vecinos, mejorando su independencia y
su calidad de vida. Además, el Ayuntamiento ha sustituido todas las luces por LED
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La piscina  ya dispone de itinerarios en
braille para sus usuarios invidentes

La  Asociación ALPOGRA (Aso-
ciación de Familiares y enfer-
mos de Alzheimer y otras
demencias del Poniente Grana-
dino) va a desarrollar un pro-
grama de formación y apoyo a
personas cuidadoras de Alz-
heimer y otras demencias de
forma virtual, dirigido a  cuida-
dores, tanto formales como in-
formales, de todos los
municipios del Poniente gra-
nadino.
La presidenta de ALPOGRA,
Angelina Ayllón, señala que
este programa se ha puesto en

marcha “porque hemos detec-
tado la necesidad de formación
que tienen los cuidadores/as,
sobre todo, a raíz de la crisis
sanitaria y social ocasionada
por el coronavirus, pues en la
mayoría de los casos, las per-
sonas con demencia han su-
frido un gran deterioro y en
consecuencia, ha incremen-
tado el nivel de sobrecarga de
sus cuidadores”.
En esta línea, el objetivo de AL-
POGRA es que las personas
cuidadoras adquieran destre-
zas y capacidades para proveer

Un taller ayudará a los
familiares de enfermos
de Alzheimer a cuidarlos

La piscina municipal de Hué-
tor Tájar, así como todo el
complejo deportivo municipal,
son desde este mes accesibles
para personas invidentes, gra-
cias a una actuación llevada a
cabo por el Ayuntamiento.
Las concejalías de Deportes y
Obras y Servicios han imple-
mentado una serie de itinera-
rios con pavimento podotáctil
para que las personas inviden-
tes puedan acceder al recinto.
Además, se ha sustituido la se-
ñalética existente por otra ac-
cesible en alto relieve y braille,
con la finalidad de aumentar la
autonomía personal de estos
vecinos, mejorando su inde-
pendencia y su calidad de vida.

El alcalde de Huétor Tájar, Fer-
nando Delgado, explica que
con esta actuación “el Ayunta-
miento continúa eliminando
todas las barreras arquitectó-
nicas de estas instalaciones de-
portivas, con el objetivo de que
todos nuestros vecinos puedan
hacer uso de ellas”.

Eficiencia energética

Además, en el marco de esta
misma inversión, que forma
parte del plan de Cooperación
Municipal y ha supuesto un
coste de 30.000 euros, el
Ayuntamiento hueteño ha me-
jorado la eficiencia energética
del completo polideportivo.
Para ello, se han sustituido las
luces que había en la sala de
usos múltiples, sala de cardio,
sala de musculación, pasillos,
aseos y baños por luces LED,
mucho menos contaminantes. 
“También hemos reemplazado
los proyectores del alumbrado
público exterior del Complejo
Deportivo Municipal por luces
LED, por lo que todas las luces
del recinto son ya mucho más
eficientes, logrando de esta
manera un menor consumo
mitigando el cambio climático
reduciendo toneladas de CO2
emitidas a la atmosfera”, se-
ñala el alcalde hueteño. Se trata de una serie de itinerarios con pavimento podotáctil para que las personas invidentes puedan acceder al recinto.. Foto: Red.

cuidados de calidad a personas
con Alzheimer y otras demen-
cias.
Este programa tendrá una du-
ración de cinco meses, donde
los participantes realizarán

diez jornadas virtuales, todos
los martes alternos, con dife-
rentes profesionales expertos
en la materia para abordar di-
versas temáticas relacionadas
con las demencias (primeros

auxilios, cambios posturales,
medicación, habilidades socia-
les, problemas de conducta,
estimulación cognitiva, auto-
cuidado, etc.). 
La concejala de Bienestar So-
cial del Ayuntamiento de Hué-
tor Tájar, Encarni Redondo,
destaca “la importancia que
tienen iniciativas como esta
para ayudar a mejorar la aten-
ción de los enfermos con Alz-
heimer de la comarca del
Poniente y a que sus cuidado-
res/as y familiares dispongan
de mejores herramientas para
ello”.  
Esta actividad ha tenido una
gran aceptación, y ya hay más
de cien personas inscritas de
todos los municipios del Po-
niente Granadino al taller vir-
tual organizado por ALPOGRA. 

Los interesados en inscribirse
pueden contactar con la aso-
ciación ALPOGRA a través del
correo electrónico:
alpograponiente@gmail.com
y el teléfono 698 909 017. 

Organizado por la Asociación de familiares
y enfermos de Alzheimer y otras demen-
cias del Poniente granadino (Alpogra) 

Este taller virtual está dirigido a  cuidadores, tanto formales como informales, de todos
los municipios del Poniente granadino. Foto: Redacción.
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huétor tájar

La delegada territorial de Edu-
cación y Deporte, Ana Berro-
cal, ha visitado el Instituto de
Educación Secundaria (IES)
‘Américo Castro’ de Huétor
Tájar junto al alcalde de la loca-
lidad, Fernando Delgado, y el
director del centro educativo,
Roberto Castillo. 
El instituto participa en el pro-
yecto ‘Steam’ en el nivel II o de
profundización, que agrupa a
aquellos centros que contribu-
yeron en cursos anteriores en
el Proyecto ESERO de la Agen-
cia Espacial Europea. Este nivel
ha supuesto la implicación de
varios departamentos didácti-
cos: Matemáticas, Física y Quí-
mica, Tecnología, Educación
Plástica, Educación Física y
Biología. 
Durante la visita, Berrocal ha
asistido visionado un video que
recoge las actividades conteni-
das en el proyecto, entre las
que cabe destacar las relacio-
nadas con las mujeres científi-
cas en el ámbito espacial, el uso
del kit de detección de exopla-
netas en las prácticas de labo-
ratorio y la observación de la
Tierra desde el espacio para
detectar problemas climáticos,
usando como recurso online
‘EO Browser’.
Berrocal ha felicitado a la coor-
dinadora del proyecto, Inmacu-
lada Calvo, y a todo el equipo
docente por “desarrollar activi-
dades que pongan al alumnado

REDACCIÓN
HUÉTOR

El alcalde de Húetor, la concejala de Educación, el director del centro y la delegada de Educación, durante la visita. Foto: Redacción.

El instituto participa en el nivel de profundización, que agrupa a aquellos centros que con-
tribuyeron en cursos anteriores en el Proyecto ESERO de la Agencia Espacial Europea

La delegada de educación visita al IES ‘Américo
Castro’ para interesarse por el Proyecto STEAM

en el papel de investigador para
que conozcan los avances en el
estudio aeroespacial mediante
la metodología STEAM, mejo-
rando sus competencias en
ciencia y tecnología”. Asi-
mismo, la delegada ha recor-
dado que los programas de
innovación educativa, entre los
que se encuentran los proyectos

STEAM, han sido reforzados en
este curso gracias a la dotación
extra de 1,9 millones de euros
que la Consejería de Educación
ha destinado a 479 centros pú-
blicos de la provincia”.
En Andalucía, un total de 223
centros educativos públicos
andaluces participan este
curso en el Proyecto STEAM.

De los 26 centros implicados
en la provincia de Granada, 16
son institutos y entre estos, 10
se inician por primera vez en
‘Steam’ y 6 participan con el
nivel II. A estos centros se
suman otros 10 colegios que se
unen por primera vez en este
proyecto con el nivel I o de ini-
ciación. 

El Club de Ajedrez del Poniente Granadino y el Ayuntamiento
impulsan  la práctica de este juego en el Parque del Estanque a
través del proyecto ‘UrbanChess’

Ajedrez al aire libre entre jóvenes y 
mayores para combatir el aislamiento
y la soledad que provoca la COVID-19 

Partidas de ajedrez al aire libre,
en un parque municipal, para
combatir la soledad y el aisla-
miento que la pandemia de
COVID-19 ha provocado en mu-
chos mayores del municipio. Es
el antídoto que el Club de Aje-
drez del Poniente Granadino,
con sede en Huétor Tájar, puso
en marcha hace unas semanas,
con la colaboración del Ayunta-
miento de la localidad, y que
está suponiendo todo un éxito.
Un grupo de socios de este club
juega cada semana en el Parque
del Estanque de Huétor Tájar
con todo aquel vecino o vecina
que se quiera apuntar. Muchos
de los nuevos jugadores son
personas mayores que viven
solas, y que desde que empezó
la pandemia apenas tienen vida

social – explica el concejal de
Deportes del Ayuntamiento de
Huétor Tájar, Jorge Moreno-.
El ajedrez les ayuda, de esta
forma a socializar y entrar en
contacto con otros vecinos,
mayores o mucho más jóvenes
que ellos”. 
Vínculos intergeneracionales
Este proyecto pionero se deno-
mina UrbanChess, y está inspi-
rado en otras iniciativas de
‘ajedrez urbano’ llevadas a cabo
con gran éxito en países como
Holanda. “Con esta iniciativa,
pretendemos unir a las perso-
nas, luchar contra el aisla-
miento de mayores; favorecer
vínculos y relaciones interge-
neracionales y promover hábi-
tos saludables de diversión y
gimnasia mental, todo ello
usando como vehículo el aje-
drez”, señala el presidente del
Club de Ajedrez del Poniente
Granadino, Manuel Alba.
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Este club de ajedrez nació hace
el año pasado, y también
ofrece clases gratuitas de este
deporte los lunes y miércoles
en su sede de Huétor Tájar.
Antes de la pandemia organi-
zaban, asimismo, partidas de
ajedrez en el patio de los cole-
gios del municipio, para fo-
mentar la práctica de este
juego entre los niños y adoles-
centes hueteños. 
Los concejales de Deportes y
Bienestar Social del Ayunta-
miento de Huétor Tájar, Jorge
Moreno y Encarnación Re-
dondo, han felicitado a los in-
tegrantes de este club de
ajedrez por esta original inicia-
tiva, “que sin duda está ayu-
dando a muchos mayores a
llevar mejor la situación tan di-
fícil que estamos viviendo, al
mismo tiempo que ejercitan su
cerebro mediante la práctica
del ajedrez”. 

Fases del proyecto STEAM

Este proyecto está organizado
en tres fases: la primera es de
formación del profesorado a
través de los Centros del Profe-
sorado, en formación (strea-
ming y online) de 20 horas; en
una segunda fase se desarrolla-
rán actividades específicas en
el aula con recursos que facilita
la Consejería, entre los que se
encuentran kits educativos ae-
roespaciales, cuadernillos di-
dácticos y vídeos sobre
temática aeroespacial. Esta
fase, se complementa, siempre
y cuando puedan permitirlo las
circunstancias, con visitas a
centros de investigación, insti-
tuciones y empresas del sector.
La última etapa corresponderá
a la documentación y difusión
del trabajo que se ha llevado a
cabo y que formará parte im-
portante del proyecto pedagó-
gico del centro educativo.
Además, al comienzo de cada
curso escolar se ponen en mar-
cha una serie de desafíos, retos
y competiciones, en diferentes
niveles y categorías, destinado
a equipos de escolares que des-
arrollarán diferentes tipos de
proyectos, participando en
fases regionales, nacionales e
incluso a nivel internacional. 
La Metodología STEAM (Cien-
cias, Tecnología, Ingeniería,
Artes y Matemáticas) es un
modelo de aprendizaje basado
en la enseñanza de estas disci-
plinas de manera integrada en
lugar de áreas de conocimiento
separadas, con un enfoque in-
terdisciplinar y aplicado. 
Algunos de los beneficios pe-
dagógicos que se le asocian son
la promoción de una cultura de
pensamiento científico para la
toma de decisiones del alum-
nado; la adquisición de conoci-
mientos tecnológicos y
científicos aplicables a cual-
quier posible situación que
pueda aparecer en el futuro,
desde una perspectiva inte-
grada; mayor conciencia de las
relaciones entre las diferentes
áreas del saber, asegurando un
mayor grado de participación
activa en los proyectos resul-
tantes; y gracias al factor crea-
tivo, desarrolla también la
innovación y el pensamiento
lateral. 

Al comienzo de cada
curso escolar se ponen
en marcha una serie de
desafíos, retos y com-
peticiones
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huétor tájar

Estudiantes y profesoras del
IES Américo Castro de Huétor
Tájar han confeccionado varios
murales para dar a conocer a
las científicas de este centro,
en una actividad organizada
con motivo del 11 de febrero,
Día Internacional de la Mujer y
la Niña en la Ciencia, que se
conmemoró el pasado 11 de fe-
brero.
Esta actividad forma parte del
Plan de Igualdad del IES Amé-
rico Castro, y pretende demos-
trar “que no hace falta irse a los
libros para descubrir que esta-
mos rodeados de chicas de
ciencias”, señalan desde el cen-
tro hueteño. Mujeres que aman
entender el mundo que les ro-
dean y, lo más importante, día
tras día intentan transmitir esa
pasión a su alumnado.
En estos murales, confecciona-
dos por las propias profesoras
con la ayuda de estudiantes del
instituto hueteño, se reflejan
con fotos y escritos los senti-
mientos de estas nueve investi-
gadoras del IES de Huétor
Tájar al recordar sus años de
universidad, cómo los vivieron
y las inquietudes que sintieron. 
Igualmente, cada una de ellas
explica cuál es su científica fa-
vorita, describiendo por qué la
consideran única. 
Las científicas que han colabo-
rado en la realización de los
murales pertenecen al departa-
mento de Matemáticas (Mª
Ángeles Gámiz Fortis, Mª del
Carmen Martín López-Cózar,
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Durante una semana, los estudiantes
depositaron sus misivas en un buzón
para darles ánimo en tiempos del covid

Cartas de San Valentín
dirigidas a ancianos y
a sus familias 

Más de 200 estudiantes del IES
Américo Castro de Huétor
Tajar han reinventado la tradi-
ción de San Valentín, escri-
biendo cartas de amor que no
irán dirigidas a una pareja,
sino a las personas más vulne-
rables, a mayores que viven en
la residencia de ancianos de
Huétor Tájar y hasta a sus pro-
pias familias.
El objetivo de este proyecto,
puesto en marcha por los de-
partamentos de Orientación e
Inglés del centro (ya que, ade-
más, las cartas se escribirán
tanto en español como en in-
glés para que los estudiantes
practiquen este idioma), es

desmitificar el amor romántico
y dar un mensaje de cariño a
muchos vecinos mayores a los
que la pandemia ha aislado so-
cialmente de los suyos. 
El orientador del IES Américo
Castro y coordinador del pro-
yecto, Miguel Ángel Caballero
Mariscal, señala que en esta ac-
tividad participarán los estu-
diantes de 1º a 4º de la ESO,
coordinados por sus tutores,
quienes podrán depositar sus
cartas de amor en un buzón tri-
ple con forma de corazón si-
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El proyecto lo han
puesto en marcha los
departamentos de
Orientación e Inglés

Algunas de las profesoras que han participado en la actividad, abajo los murales que ha sido confeccionados Foto: Redacción.

tuado en el hall del instituto. 
Así, cada alumno escribió tres
cartas, que irán dirigidas a tres
sitios diferentes: el Centro
Hogar Nuestra Señora del Pilar
y el Centro de Protección de
Menores de Granada, que tra-
bajan con los más vulnerables;
la residencia de mayores de
Huétor Tájar y las propias fa-
milias de los alumnos. 

Un San Valentín diferente

“Con esta actividad, queremos
potenciar el bilingüismo entre
nuestros estudiantes, y trasla-
dar un mensaje de amor por
San Valentín a las personas que
más lo necesitan”, señala Caba-
llero.  Por su parte, la concejala
de Educación del Ayunta-
miento de Huétor Tájar, María
Dolores López, ha querido fe-
licitar a los promotores de esta
iniciativa en el IES Américo
Castro “por este nuevo pro-
yecto educativo en el que están
involucrando a todos los alum-
nos y transmitiendo un men-
saje de amor a muchas
personas que lo necesitan más
que nunca en estos momentos”. 

Estudiantes y profesoras confeccionan murales para dar a conocer a las científicas de
este centro entre el alumnado, con fotos y escritos de sus protagonistas

El IES Américo Castro de Huétor Tájar conmemora el
Día de la Mujer y la Niña en la Ciencia en el centro

Las cartas han ido destinadas a mayores que viven en la residencia de ancianos de
Huétor Tájar y hasta a sus propias familias. Foto: Redacción.

Cada alumno escribió
tres cartas, que han ido
dirigidas a tres sitios di-
ferentes

Mª Inmaculada Calvo Jiménez,
Isabel Mª Pérez Martínez, Pa-
tricia López López); al depar-
tamento de Física y Química
(Mª Paz Arenas Ayala, Cristina
Fernández Sánchez) y al de-
partamento de Biología (Virtu-
des Segura Rodríguez y
Cristina Rodríguez Moreno). 
La concejala de Educación del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
María Dolores López, ha felici-
tado a las responsables de esta
iniciativa “por este fantástico
proyecto, gracias al cual nues-
tros estudiantes, muchos de
los cuales serán los científi-
cos/as, han podido conocer
mejor a sus profesoras y sus
trayectorias científicas con
motivo del Día Internacional
de la Mujer y la Niña en la Cien-
cia que se celebra en febrero.
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comarca

Podemos visitar el Cas-
tillo de Cesna, o de Tu-
rrush, casi a orillas del
pantano de Iznájar

Llega el buen tiempo, y el
cuerpo nos pide calle: sol, bue-
nas temperaturas, apertura de
los municipios… todo invita a
que salgamos de casa, pero te-
nemos que hacerlo con mucha
responsabilidad para que no
tengamos que encerrarnos de
nuevo. Así que, en esta oca-
sión, he decidido darme un
largo paseo por el Poniente y
recopilar esos sitios a los que
podemos ir manteniendo con-
diciones higiénico-sanitarias y
de seguridad en nuestra visita,
enclaves que conoceremos en
una serie de artículos a lo largo
de los próximos meses. Y es
que no está de más que, ahora
que no podemos ir lejos, y
cuando se pueda también,
aprovechemos para conocer
lugares especiales que tene-
mos cerca, siempre que las ci-
fras de Covid-19 y las
limitaciones de movilidad lo
permitan. Vamos allá, pues.

Quiero empezar por orden al-
fabético, así que primero me
iré a Algarinejo: enclavado al
norte de Loja, en el límite del
Poniente con la provincia de
Córdoba, entre monumentales
quebrados por los que encon-
traremos sierras, barrancos y
ríos, nos encontraremos un
pueblo rural auténtico, de
álbum de fotos; tenemos tres
vías de acceso: desde Huétor
Tájar por la carretera GR-4402
hasta la GR-3410, que viene de
Montefrío, o desde Loja por la
A-4154, pasando por Vento-
rros de San José. 
La economía de Algarinejo se
basa en la actividad agrícola, si
bien cada día adquiere más
peso el turismo sostenible,
gracias a un patrimonio cultu-
ral considerable y un entorno
natural envidiable, que suma-
dos a su amplia oferta de servi-
cios lo convierte en un destino
a tener en cuenta. Grandes ex-
tensiones de olivar y cultivos
herbáceos, entre los que des-
taca el garbanzo, así como los
cultivos hortícolas en las cuen-
cas de los ríos Turca y Pes-
quera, son la principal fuente
de ingresos de la población.
Sus mejores aceites forman
parte de la Denominación de
Origen Poniente de Granada.
También se conserva aún parte
de la tradición ganadera de la
zona, sobre todo cabras y ove-
jas, que pastan en las zonas de
media montaña que rodean su
territorio, así como cerdos, ca-
ballos y, en menor medida,
vacas. 
Algarinejo nos recibe con su
peculiar orografía, sus calles

Arriba, iglesia de Santa María la Mayor
con las calles colindantes que acceden a
ella con su peculiar orografía. A la dere-
cha una de las figuras del Museo de la
Cueva, donde se descubre lo que ha sig-
nificado la cueva en la vida del hombre.
Fotos: Club Senderismo La Pandera.

estrechas y sus
edificios bajos.
Bajando por la
calle Real, ac-
cederemos al
centro; en la
plaza de Es-
paña, con un
poco de suerte,
p o d r e m o s
aparcar nues-
tro coche para
visitar la Igle-
sia de Santa
María la
Mayor, un po-
deroso edificio
neoclásico di-
señado por
Ventura Rodrí-
guez erigido
sobre lo que
fuera el ante-
rior templo.
C o n s t r u i d a
entre 1779 y
1794, la planta
es de cruz latina, con cúpula de
ladrillo y tres naves separadas
por arcos de medio punto y pi-
lares simples, y cubierta por
una bóveda de medio cañón
con arcos fajones. Su altar
mayor, presidido por un taber-
náculo de columnas dóricas, es
de planta cuadrada, que está
cubierta por una bóveda de
medio cañón, y lo remata un
arco triunfal de medio punto. 
Deberemos salir del pueblo
para disfrutar de alguna de sus
diez rutas de senderismo, en
las que podremos disfrutar de
senderos bien señalizados que
rodean o pasan sobre los nu-
merosos ríos y arroyos, una
gozada para los sentidos esos
paseos con el sonido del agua,
o, esto ya con el coche, visitar
el Castillo de Cesna, o de Tu-
rrush, casi a orillas del pantano
de Iznájar, o la Torre Pesquera,
situados en la carretera que
une las Fuentes de Cesna y
Zagra. 

Museo de la Cueva

En Algarinejo tenemos el Cen-
tro de Interpretación del Hábi-
tat Rural y también el Museo
de la Cueva, en los que enten-
deremos los orígenes y las con-
diciones de la vida en este
entorno. Merece la pena visi-
tarlos para descubrir el papel
fundamental que las cuevas
han tenido en la vida de esta
zona del Poniente, así como los
avances que se han producido
en la agricultura y la ganadería
del entorno a lo largo de los
años. Algarinejo también tuvo,
desde la dominación de los
Íberos y de los Romanos, pero
principalmente en la época
medieval, una importante acti-
vidad minera, gracias a la ex-
tracción de hierro y ocres, que
se utilizaban para fabricar co-

lorantes. Los metales extraídos
en esta zona se transportaban
a Córdoba. En Sierra Tosquilla
se conservan restos de las anti-
guas canteras y minas de hie-
rro, y también las casas de un
poblado minero del siglo pa-
sado, que mantuvo su actividad
hasta la década de los años 50,
donde se extraía mineral de
cuarzo. Aquí se llega, como al
castillo de Cesna o a Torre Pes-
quera, desde la Viña o por la
carretera entre Fuentes de
Cesna y Zagra.

Artesanía agrícola

La artesanía de la zona está
muy ligada a la actividad agrí-
cola, la alimentación y la caza;

así, podemos encontrar aperos
para animales de tiro y de la-
branza, cestería de mimbre y
esparto, cerámica, trampas
para la caza de pájaros, encajes
y mantillas, los típicos canasti-
llos de Algarinejo, que son
unos colgantes en forma de ca-
nasto hechos con hueso de
aceituna, y en la aldea de La
Viña encontraremos las clási-
cas sillas de enea que antaño
había en todas las casas.
También podemos llevarnos
como recuerdo de nuestro
paso por la localidad unos de-
liciosos quesos de cabra, con-
servas, embutidos caseros,
dulces típicos y pan, que con-
servan el sabor auténtico sabor
de antaño, ese que al probarlos
te trae recuerdos de la niñez.

Qué ver en el Poniente... HOY ALGARINEJO
Una peculiar orografía. Sus calles estrechas nos llevan hasta la Iglesia de Santa María la Mayor, un 
poderoso edificio neoclásico  diseñado por Ventura Rodríguez

Otra visita obligada: no olvides
probar su gastronomía, por-
que ¡no te dejará indiferente!
Cualquiera de sus bares te
ofrece unos suculentos platos
de productos camperos de pri-
mera calidad. Y un consejo: si
te gustan las legumbres, com-
pra garbanzos del terreno,
porque son exquisitos.
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montefrío

Montefrío enseña  a sus mayores a ejercitar y
mantener activa su memoria durante la pandemia
El Centro Guadalinfo organiza un proyecto de ‘Envejecimiento Dinámico’ para que los
jubilados mejoren la memoria, atención, lenguaje y habilidades de cálculo, entre otras
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El Ayuntamiento de Montefrío,
a través de la concejalía de Cen-
tros y Nuevas Tecnologías y el

Desde hace meses muchos vecinos apenas salen de casa y se relacionan con muy
poca gente lo que está provocando que ejerciten menos su mente. Foto: Redacción.

Centro Guadalinfo, enseñará a
los mayores del municipio a
ejercitar y mantener activa su
memoria durante la pandemia,
ya que desde hace meses mu-
chos vecinos apenas salen de
casa y se relacionan con muy
poca gente. 
Para ello, el Centro Guadalinfo
ha puesto en marcha el pro-
yecto de ‘Envejecimiento Diná-
mico’ que pretende que los
jubilados mejoren la memoria,
atención, lenguaje y habilida-
des de cálculo, entre otras fun-
ciones cognitivas.

Centro Guadalinfo

Para ello, y de la mano de la
agente de innovación local del
Centro Guadalinfo de Monte-
frío, Susana Ramírez, encar-
gada del proyecto, los mayores
pueden recoger en el centro
cada mes un cuaderno con
ejercicios, que ellos podrán re-
alizar después en sus casas

para potenciar su bienestar fí-
sico y mental.  
“Como no podemos hacer acti-
vidades presenciales debido a
la situación sanitaria, quere-
mos ayudar a nuestros mayo-
res a mantenerse activos
mentalmente durante estos
meses”, explica Ramírez. 
La concejala de Centros y Nue-
vas Tecnologías, Miriam Or-
tega, destaca que el Centro
Guadalinfo “realiza desde hace
años un extraordinario trabajo
de alfabetización digital con
nuestros mayores, a quienes
enseñamos a manejar un orde-
nador o su propio Smartphone
en el marco del programa de-
nominado ‘Actívate’”. 

Los alumnos del cole-
gio La Paz conviven pe-
riódicamente con los
niños hospitalizados  

Montefrío otorga sus Banderas de 
Andalucía a todos los colectivos 
que luchan contra la pandemia
Se trata de las agricultoras, personal del centro de salud, las residen-
cias de mayores, tractoristas, costureras, comercios y cuerpos y fuer-
zas de seguridad, entre otros 

El Ayuntamiento de Montefrío
ha otorgado su máxima distin-
ción, la Bandera de Andalucía,
a todos los colectivos del mu-
nicipio que desde que estallara
la pandemia de COVID-19 el
pasado mes de marzo luchan
en primera línea contra ella.
El Consistorio montefrieño ha
hecho público el listado de pre-
miados de este año, unos galar-
dones que se entregarán el
próximo 28 de febrero, Día de
Andalucía, en un acto que se
celebrará en el Ayuntamiento
con aforo muy limitado y será
retransmitido a través de You-
tube. 
Así, el Equipo de Gobierno ha
determinado  que en la catego-
ría de Solidaridad las premia-
das sean la Agrupación de
Mujeres Agricultoras de Mon-
tefrío, por su proyecto ‘Cho-
rreón de solidaridad’, que ha
repartido miles de litros de
aceite montefrieño entre hos-
pitales y centros residenciales.
En la categoría de Educación,

REDACCIÓN
MONTEFRÍO

el premio ha recaído en Ainara
Rufián Campaña, alumna del
IES Hiponova que ha obtenido
este año el mejor expediente
académico. 
El Ayuntamiento de Montefrío
ha premiado en la categoría de
Salud a todo el personal del
centro de salud de Montefrío,
por la imprescindible labor que
viene realizando desde que
empezara la pandemia. 

Residencias de mayores

Además, este año se ha creado
una categoría especial por su
labor durante la pandemia que
será para todo el personal de
las dos residencias de mayores
de Montefrío, San Antonio y
San Sebastián, así como a
todas las auxiliares de ayuda a
domicilio del municipio. 
En último lugar, el Ayunta-
miento otorgará este año va-
rias menciones especiales por
su trabajo, colaboración y
apoyo durante la pandemia a
los tractoristas (que han ce-
dido sus tractores para desin-
fectar las calles de la
localidad), costureras (que co-
sieron cientos de mascarillas

cuando no las había) y comer-
cios de Montefrío que han
prestado servicios esenciales
durante toda la pandemia.
Al mismo tiempo, el próximo
28 de febrero se entregará un
diploma otorgado por la Sub-
delegación del Gobierno de
Granada a Protección Civil de
Montefrío y a la Policía Local,
por la excelente labor y el com-
promiso demostrado en la
lucha contra la COVID-19 en
este año.
La alcaldesa montefrieña, Re-
medios Gámez, ha felicitado a
todos los colectivos galardona-
dos de este año, “que han de-
mostrado ser un verdadero
ejemplo para todos nosotros
desde que comenzó la pande-
mia, y a quienes hemos que-
rido dedicar este año nuestras
Banderas de Andalucía para
expresar el eterno agradeci-
miento que nuestro municipio
siente hacia todos ellos”.

Se reconoce a las mujeres que cosieron en sus casas las mascarillas y a la Agrupación
de Mujeres Agricultoras, por su proyecto ‘Chorreón de solidaridad’. Foto: Redacción.

Este es el máximo reco-
nocimiento que otorga
el consistorio

Nuevo 
apagón
Los casi 5.500 habitantes del
municipio granadino de
Montefrío volvieron a que-
darse esta semana a oscuras
debido a un nuevo apagón de
luz total que se produjo en
torno a las 20 horas, y que
dejó a toda la localidad sin
suministro eléctrico debido,
al parecer, a un problema
con un cable soterrado. 
Desde el Ayuntamiento de
Montefrío se ha vuelto a
pedir a Endesa que solucione
de una vez por todas los pro-
blemas de suministro eléc-
trico que el pueblo viene
sufriendo desde hace años,
que provocan cortes de luz a
menudo, con los consecuen-
tes problemas que esto con-
lleva para los vecinos y
comerciantes.
El Ayuntamiento ya había
solicitado a Endesa hace
meses una nueva reunión,
que finalmente tendrá lugar
en los próximos días, para
que la compañía informe de
las medidas que va a adoptar
este 2021 para mejorar el su-
ministro en el municipio. 
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villanueva mesía

El Ayuntamiento sustituirá todos los puntos del alumbrado público
por lámaras de Led que ahorrará en consumo y emisiones de CO2

El Ayuntamiento de Villanueva
Mesía sustituirá todos sus pun-
tos de alumbrado público exis-
tentes por unos nuevos más
eficientes que mejorarán la
sostenibilidad del municipio y
ahorrarán en el consumo eléc-
trico del consistorio. Como ex-
plicaba el alcalde, José Antonio
Durán, se trata de una “impor-
tante subvención que llega de
fondos europeos y Diputación
de Granada, donde el propio
consistorio también hará una
inversión con fondos propios”.
Concretamente, la partida su-
pera los 574.000 euros, de los
que la mayor parte llegan de
Europa, unos 459.000 euros,
de Diputación de Granada se
invertirán 87.000 euros y el
restante hasta el total de la in-
versión, unos 27.000 euros,
serán sufragados por el Ayun-
tamiento de Villanueva. Sobre
este respecto, el primer edil
destacaba “que la aportación
municipal es bastante baja te-
niendo en cuenta el resultado
final de la actuación”. 
De este modo, se producirá la
renovación de 540 puntos de
luz de alumbrado público exis-
tentes, sustituyendo las actua-
les luminarias provistas con
lámparas de vapor de mercu-
rio, halogenuros metálicos y
vapor de sodio de alta presión,
por luminarias LED más efi-
cientes. Paralelamente se ac-
tualizarán los diez cuadros de
mando existentes para adap-
tarlos a la normativa vigente.
Del estudio previo se extrae
que con esta actuación se dis-
minuirá la potencia de 71.32
kW a 18.66 kW y se conseguirá
un ahorro energético del 80%.
Precisamente sobre el aspecto
económico se refería el alcalde,
“la intención es que en unos
meses se amortice la inversión
de 27.000 euros que corres-

La inversión total es de 574.000 euros, de los que la mayoría llegan de Fondos Europeos y de Diputación, siendo la
aportación municipal de 27.000 euros. Una cantidad que será amortizada en unos meses con el ahorro energético

Se sustituirán las actuales luminarias provistas con lámparas de vapor de mercurio, halogenuros metálicos y vapor de sodio de alta
presión, por luminarias LED más eficientes en un total de 540 puntos de luz existentes. Foto: Redacción.

MANOLO ÉCIJA
VILLANUEVA MESÍA

ponde al Ayuntamiento con el
ahorro que supondrá la factura
de la luz”. Pero esta no es la
única ventaja, ya que como
continuaba, “otro de los aspec-
tos positivos es que reducire-
mos las emisiones de dióxido
de carbono en el alumbrado
público gracias a la aplicación
de energías eficientes energé-
ticamente”.

Implicación de Instituciones

Estamos hablando de una in-
versión cercana a los 600.000
euros, lo que supone un es-
fuerzo de varias instituciones.
Como resaltaba Durán, “el tra-
bajo conjunto entre institucio-
nes beneficia a los Ayunta-
mientos para que puedan lle-
var a cabo grandes proyectos
como el que nos ocupa”. En ese
sentido destacó la gran aporta-
ción que llega de la Unión Eu-
ropea y el esfuerzo continuo de
Diputación de Granada con
multitud de proyectos en Villa-
nueva. “Siempre podemos
contar con Diputación para di-
versos programas en el pueblo
y en este caso mejoraremos
sustancialmente el alumbrado
público”. 
El alumbrado LED es la mejor
opción para las áreas urbanas.
En primer lugar, porque poten-
cia el ahorro energético, evi-
tando encarecer la factura por
la iluminación de las calles. En
segundo lugar, disminuye el
estrés y la contaminación lu-
mínica, mejorando de paso la
cantidad de luz en las calles.
Por último, por su eficiencia,
por la duración de la luz o por
su contribución respetuosa
con el medio ambiente, debido
a los productos con los que se
fabrica el LED.
Otro de los aspectos que re-
dundará en el ahorro del con-
sumo es que se instalarán
contadores inteligentes que
regularán la potencia de las fa-
rolas a determinadas horas de
la noche. Así, a partir de la ma-

drugada, momento de menor
flujo de personas y vehículos,
la intensidad bajará disminu-
yendo el consumo eléctrico y la
contaminación lumínica.

Se instalarán también
10 cuadros de mandos
inteligentes

En total se sustituirán
540 puntos de luz que
existen en Villanueva
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El equipo entrenado ahora por
el antequerano Vicente Ortiz
ha cambiado su dinámica para
hacerla positiva tras conseguir
4 puntos en los últimos dos
partidos, con un empate sin
goles y una victoria. Lo más po-
sitivo de ello es que en los tres
últimos encuentros tan sólo
han encajado un gol, el que su-
puso su derrota, en el último
suspiro, frente al CD Torrepe-
rogil, el líder de la clasifica-
ción. 
El equipo lojeño (22) es, junto
al Real Jaén CF (24), el equipo
que más goles ha encajado en
lo que va de competición, pero
el cambio de nuevo entrenador
parece tener efecto en este sen-
tido. De hecho, Vicente Ortiz,
lo ha venido recalcando en los
últimos encuentros con una
idea clara: “nuestra primera
consigna es mantener la porte-
ría a cero”. Es por ello que se ha
visto un equipo mucho más só-
lido defensivamente en los úl-
timos partidos, con mayor
concentración y acatando sus
responsabilidades hasta el úl-
timo segundo, sin evidenciar
los notables desajustes en de-
fensa que venían generando
tantos goles.
La situación, por tanto, parece
tomar otra forma y tiende a re-
vertirse. No obstante, el Loja
CD sigue con el farolillo rojo
como principal pesadilla, pues
sigue arrimado a la cola de la
tabla clasificatoria, con 15 pun-
tos, tras conseguir tan sólo una
victoria en los últimos cinco
encuentros. Lo más positivo de
esta curva en ascenso es el par-
tido ganado el día 14 en casa de
la UD Maracena, con un gol de
volea de Naranjo en la primera
parte. Esta ha sido la primera
victoria fuera de casa de los lo-
jeños, que tuvieron que sufrir

en los últimos minutos del par-
tido con una UD Maracena vol-
cada al ataque, buscando el
empate a 1. El equipo lojeño re-
sistió y sacó los tres puntos de
un campo difícil, donde pocos
equipos visitantes han sabore-
ado la victoria.

Tres goles de Esteban

Por su parte, el CD Huétor
Tájar, de Manuel Moreno
“Rizos”, arrancó un empate
memorable del Estadio Anexo
de los Juegos Mediterráneos,
casa de la UD Almería B. A
pesar de ir perdiendo en la se-
gunda parte por 1 a 3, en un
campo siempre difícil, Esteban
Ruiz puso “patas arriba” el en-
cuentro con dos goles en 10
minutos (72’ y 81’). De esta ma-
nera, Esteban se llevó un hat-
trick del campo almeriense y
consiguió hacer que su equipo
se llevara un punto frente al fi-

El Loja CD consigue su primera victoria en el 2021 
y el CD Huétor Tájar se mantiene en la zona alta

Este fin de semana el
Huétor descansa y el
Loja juega en casa ante
el filial almeriense

El conjunto lojeño no ganaba desde el 20 de diciembre, y lo volvió a lograr el pasado fin de
semana frente a la UD Maracena, mientras el Húetor empato heróicamente en Almería

El CD Húetor Tájar igualó los tres goles del Almería con un “hattrick” de Estaban empatando en los últimos minutos. Foto: Almería B.

MIGUEL JÁIMEZ
COMARCA

lial almeriense.
La situación de los hueteños es
bien distinta a la del Loja CD,
pues a pesar de llevar una
racha similar, con tres derro-
tas, una victoria y un empate
en los últimos cinco partidos,
se sitúan, con 22 puntos, en la
parte más elevada de la clasifi-
cación (4º). No obstante, el
equipo entrenado por “Rizos”
parte con la ventaja de haberlo
jugado todo, circunstancia que
sólo conoce el equipo hueteño
dentro de su subgrupo.
En sus tres últimos partidos ha
cosechado una derrota por la
mínima en la casa del equipo
menos goleado de la competi-
ción, el Atlético Mancha Real;
una victoria por la mínima en
casa frente a la UD Maracena
(2-1); y el empate frente a la UD
Almería B. En su balanza de
goles, el equipo hueteño no es
uno de los más rocosos a nivel
defensivo, pues lleva 17 goles
en contra, pero sí es cierto que
esa estadística la revierte con
21 goles a favor, que le permi-
ten ser el cuarto equipo más
goleador de la competición.
El conjunto hueteño tornará a
la competición el próximo 7 de
marzo para jugar frente al Po-
lideportivo Almería, pues en la
próxima jornada le tocará des-
cansar. El Loja CD, que siempre
recibe en su jornada al equipo
rival del CD Huétor Tájar en la
jornada anterior, se medirá en
casa ante la UD Almería B, con-
tra quienes encajaron un 4 a 0
en la ida. Los lojeños vuelven a
su feudo, donde manejan mejor
la dinámica del partido y aspi-
ran a conseguir la victoria, y así
poder salir de la cola de la cla-
sificación.

Los jugadores del Loja CD celebran en el césped la victoria ante el Maracena, su pri-
mer partido ganado a domicilio en lo que llevamos de temporada. Foto: Miguel Jáimez.
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El equipo femenino del Loja
CD, el único de toda la comarca

de fútbol 11 federado, consi-
guió la pasada temporada el
ascenso de categoría a la Se-
gunda Andaluza, donde ade-
más de equipos de nuestra
provincia, compiten con equi-
pos muy consagrados de otras

Marea de ánimo al 
femenino del Loja CD

El resultado han sido

dos victorias consecuti-

vas y la salvación casi

matemática del equipo

El equipo atravesaba una mala racha de

resultados y de manera improvisada va-

rias personas ha apoyado a las jugadoras

MANOLO ÉCIJA

COMARCA

provincias. Tras la buena racha
de resultados en las primeras
jornadas, el equipo llegó a en-
cadenar seis derrotas consecu-
tivas, lo que lo empezaba a
situar en una zona baja de la
clasificación.  Fue por este mo-
tivo por lo que de manera im-
provisada, varias personas de
la localidad y de otros pueblos
de la comarca, lanzaron a tra-
vés de las redes fotos de ánimo

con el slogan “Vuestro talento
y esfuerzo serán recompensa-
dos”. Y dicho y hecho. Tras esta
campaña multitudinaria las ju-
gadoras han llegado a ganar
sus dos partidos siguientes
manteniendo una distancia de
doce puntos de los puestos de
descenso, lo que significa que
virtualmente el equipo conti-
nuará una temporada más en
esta categoría.
Las jugadoras han recibido de
gran agrado y entusiasmo esta
campaña en redes sociales,
que viene a paliar en cierto
modo la soledad que está te-
niendo el fútbol federado,
cuyos partidos se están dispu-
tando en su mayoría a puerta

cerrada por el covid. 

Equipo comarcal

Este equipo está formado ma-
yoritariamente por jugadoras
de Loja, aunque desde el año
pasado conforma el plantel
chicas de Huétor Tájar, Salar o
Villanueva. Además la disci-
plina femenina del Loja se ha
incrementado este año con un
nuevo equipo de cantera de
chicas de entre 12 y 15 años que
están compitiendo por primera
vez. Ambos equipos ha sido la
primera vez en la historia que
han representado a nuestra co-
marca en competición fede-
rada. 
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Después de un inicio de 2021
con más dudas que certezas
para los dos conjuntos de la co-
marca, el final del mes de enero
y el inicio de la cuesta de fe-
brero ha dejado mejores sensa-
ciones para ambos equipos.
Por un lado, el Medina Lauxa
de Miguel Ángel Fúster ha en-
carrilado su mejor racha de la
campaña, tanto de resultados
como de sensaciones. Una se-
mana después de caer estrepi-
tosamente en casa del
entonces líder Monachil, el
equipo parecía no levantar ca-
beza tras perder 4-1 en casa del
Colomera. Estos, que ya han
asegurado su puesto en la liga
de play off de ascenso, presen-
taron un partido duro en un
campo de tierra de condiciones
cuanto menos destacables y en
el que además han conseguido
sacar la mayoría de los puntos
esta temporada. Sin embargo,

los lojeños recuperaron sensa-
ciones y rompieron la racha de
malos resultados tras vencer al
colista, el Iznalloz, por 1-2. Un
resultado más bien corto que
no refleja lo que sucedió du-
rante los 90 minutos; encuen-
tro dominado por el Medina de
principio a fin pero que no
acabó de cerrar cuando tuvo la
oportunidad, y que dio una
vida extra a los locales que aca-
barían luchando por puntuar
tras un gol en los últimos mi-
nutos. Apenas tres días des-
pués, el Medina recibía al Baza
para celebrar el encuentro co-
rrespondiente a la duodécima
jornada. Volvían a ganar 2-1
tras encarrilar el partido en la
primera parte con los goles de
Miguele y Marcos, pero acaba-
rían pidiendo la hora después
de un penalti anotado por los
bastetanos en el minuto 60 y
una expulsión en los últimos
compases de encuentro. Final-
mente, el 14 de febrero, los lo-
jeños cerraban su intensa
semana futbolística empa-

El Medina Lauxa y el Salar
mejoran sus resultados
Tras los puntos obtenidos en estos últimos partidos
los equipos están en mitad de la tabla

ANTONIO MATEOS
COMARCA

tando en casa contra el líder, el
Alfacar, que se adelantaría con
dos goles de libre directo en la
primera parte pero que se
vería arrollado por los locales
a partir del minuto 40. Un gol
de Miguele en el ecuador de la
segunda ponía las tablas en el
marcador y los visitantes casi
se van de vacío después de aca-
bar el encuentro con solo
nueve jugadores. 
Por otra parte, el Salar enca-
dena otra racha de resultados
positiva, sobre todo si tenemos
en cuenta lo que había su-
puesto su inicio de año, pero
sigue sin ser ese temible
equipo de 1a andaluza que
vimos la pasada campaña, y
que continúa acusando la falta
de gol sobre todo en citas im-
portantes. Después de caer 1-0
ante el Purullena en un en-
cuentro que a la postre será
clave para entrar en puestos de
ascenso, el Salar visitaba al co-
lista, el Iznalloz, y disputaba su
partido aplazado de la décima
jornada que no pudo jugarse

por el temporal. Los de Car-
melo cerraban el encuentro
con un 0-2 a favor y un doblete
de Brian. Tras ello, prolonga-
ban su racha de buenos resul-
tados en casa ante el Águilas de
Zujaira, en un partido domi-
nado por los salareños de prin-
cipio a fin y que saldaban con
un contundente 4-0. Aún así,
volvían las dudas en los en-
cuentros en los que realmente
se jugaban volver a engan-
charse a los cuatro primeros
puestos. Primero, empatando
en casa ante el Colomera, en un
partido muy brusco y duro
entre dos conjuntos acostum-
brados a jugar en terrenos de
pequeñas dimensiones y en el
que el juego de áreas brilló por
su ausencia. Después en casa

de la Zubia, donde se jugaban
superar a los locales en la clasi-
ficación y situarse a cuatro uni-
dades del cuarto puesto. Sin
embargo, un gol en los últimos
minutos contrarrestaba el tem-
pranero tanto del Salar y de-
jaba con la miel en los labios a
los de Carmelo. 
Así, tanto Medina como Salar
se encuentran en mitad de tabla
y aún con posibilidades de jugar
la liga de ascenso, aunque cada
vez resulta más complicado de-
bido a que el Purullena, que
marca el límite de esos puestos
de play off, mantiene una bre-
cha de 6 puntos con respecto a
los salareños y 8 con respecto a
los lojeños; veremos que nos
deparan en este último tramo
de liga regular. 
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